

## 周南市議会議会だより編集委員会記録

**日 時** 平成25年1月28日（月曜日）午前 9時30分開議  
午前10時10分散会  
（会議時間40分）

**休 憩** なし

**場 所** 第1会議室

**出席委員** 委員長 伴 凱 友 議員 委員 田村隆嘉 議員  
副委員長 井本義朗 議員 委員 長嶺敏昭 議員  
委員 金子優子 議員 委員 福田健吾 議員

**欠席委員** 委員 中津井 求 議員

**事務局職員** 書 記 今 田 百合夫

### 会議に付した事件

- 1 議会だより（2月15日号）について
  - (1) 最終校正
- 2 その他

**議事の経過** 別添のとおり

周南市議会委員会条例第65条の規定により、ここに署名する。

議会だより編集委員長 伴 凱 友

## 議会だより編集委員会 議事の経過

午前 9時30分開議

○委員長（伴 凱友議員） ただいまから議会だより編集委員会を開催いたします。

中津井委員から欠席届が出ております。

---

### 議会だより（2月15日号）について【要点記録】

- ・ 前回の委員会で指摘があった箇所を、表紙から順次確認していった。
- ・ 表紙について、右下の丸囲みの写真は「腕用ポンプ」がよくわかる写真に変更したことを確認し、そのとおり決定した。
- ・ 「第9回定例会の概要」、「委員会レポート（その1）」、「委員会レポート（その2）」は、前回の委員会で指摘があったとおり修正したものを示し、そのとおり決定した。
- ・ 「議案等の概要」は、タイトルに「等」が抜けているので修正する。
- ・ 「一般質問」については、一校終了後、各議員に記事を確認し修正したものを示し、そのとおり決定した。
- ・ 「全員協議会」及び「第8回臨時会」は、前回の委員会で指摘があったとおり修正したものを示し、そのとおり決定した。
- ・ 「平成25年第1回臨時会」は、前回示したものと変更はなく、そのとおり決定した。
- ・ 最終ページの「議員研修会の開催」の記事は、1月31日に開催するので、本日の委員会で示すことができない。したがって、その記事は正副委員長に一任することを決定した。
- ・ 「会派質問制を導入」の記事のサブタイトルは、「議員と市長のバトル！会派集中質問」と仮のサブタイトルを入れている。正式なサブタイトルは1月31日の議会運営委員会で決定する予定であり、決定すればそれを記載することを確認した。
- ・ 本日の最終校正の委員会終了後、細かな字句の訂正等があった場合、その訂正等は正副委員長に一任することを確認した。

---

### その他

○委員長（伴 凱友議員） 次に、その他です。

次回の議会だよりは、5月15日号として、3月定例会の内容をメインに掲載することになっております。そこで、問題になるのが一般質問を含んだ会派質問ですね。これになりますので、ここにお渡ししている資料をごらんください。事務局から説明してもらえますか。

○議会事務局書記（今田百合夫君） それでは、A4横長の資料から説明いたします。縦に2つに分かれておりまして、左側が現在の掲載方法及び記事を依頼する方法等について記載しております。

一般質問は定例会ごとに行いまして、1発行号当たり4ページから5ページぐらいを議員さんに割り振って、1ページ当たり4人から5人ぐらいということで掲載しております。通常、施政方針がある場合には、一般質問プラス会派質問ということで見開き2ページ、つまり、会派にお渡しする2ページ分と各議員にお渡しする4ページから5ページ分を含めて、トータルで6ページから7ページを割いております。それで、今度の3月定例会からは、会派質問制という中で、施政方針に対する質疑と一般質問を含んで行うということになっておりますので、今の6ページから7ページをまとめて、会派に枠としてお渡しするようになろうかと思っております。

そこで、どういうふうに掲載したらいいかというのを事務局で御提案さしあげるのが右側の欄でございます。必ず載せなければならないものとトピックス等を含めると、やはり会派にお渡しできるページは6ページ分ぐらいになろうかと思っております。ということで、6ページを想定した文字数で掲載方法を御提案しております。

現行の文字数を踏襲しまして、1行を13文字とした場合で計算しておりますが、6ページとした場合に確保できる行数は、そこに書いてありますように約950行になります。そこで、この950行をどういうふうに割り振っていくかということなんですが、まず、会派質問をしますよということで、今度はA3の横長の資料を見ていただきたいんですが、大きな見出し「会派質問制」、これは私が勝手につくったんですが、「私たちはここが聞きたい」というようなサブタイトルをつけたとして、これに大体40行ぐらい割くのかなという計算をしております。それから、会派に対してお渡しする枠数でございますが、残りの行数から大体750行ぐらいがよろしいかなと。その750行の算出根拠ですが、25行掛ける30人の議員さんということで計算しております。すなわち、6人会派の顕政会さんであれば、6掛ける25行イコール150行、新誠会さんであれば、5掛ける25行で125行ということで、順次2人会派のアクティブさんの50行までを割り振っていくということです。そして、会派に属さない議員さんは、それぞれ25行ずつということで、現在一般質問としてお渡ししている行数が18行でございますので、会派に属さない議員さんも行数としてはふえるということになります。それがここにあります(2)の説明でございます。

それから(3)、これはどういうことかと申しますと、文章として記事を書いていただくのは1人当たり25行なんですが、例えば会派としてこういうことを聞きたいんだというタイトルがあると思います。それと、会派に属していらっしゃる議員さんのお名前出したほうがいいと思います。というのが、会派に属さない議員さんは、そのままそっくり名前が出ますが、会派に属していらっしゃる議員さんは、会派の名前がぼんと出てしまったら、会派を構成している議員さんの名前が出てこないということになります。やはり、会派名プラスそこに所属していらっしゃる議員さんの名前は記載する必要があるんじゃないかなということで、会派として10行分。ですから、今7会派ありますから70行分。それから会派に属していない議員さんは、タイトルと御自分の名前を入れるだけでいいので5行分それぞれお渡ししたいと思っております。

ここで問題になるのが、会派の人数によって、6人の会派もあれば2人の会派もあります。したがって、10行をどうするかということなんですけれども、これは6人の会派であれば、10行を目いっぱい使わなきゃいけなくなると思うんですが、例えば、アクティブさんの場合で6行か7行で済んだよということであれば、あとの3行は一旦紙面上にお返ししていただくという形で対応させていただけたらなと考えております。

それで、今の(1)から(3)をトータルすると870行になります。全体の950行から870行を差し引きますと、80行の余りが出てきます。これで、例えば写真を入れたり、用語の説明を入れたり、イラストを入れたりすることで、いわゆる調整弁の役割を果たさせていただけたらいいかなということで御提案さしあげております。

最後に掲載順序ですが、例えば最初に顕政会さんが質問をされて、次に新誠会さんが質問をされると、この2つの会派で見開き2ページでぼんと終わってしまうということになると、読者の立場としてはどうなのかなということで、聞きたいことのほとんどがこの2ページにあるんじゃないかということになるかもしれませんので、この辺はレイアウトでうまくはめ込むように――会派で質問する順番は決まっていますけれども、レイアウトする順番は編集上の都合として、事務局に預けていただけたらなと思っております。(発言する者あり)実際には、議運で質問する順番をどうするかというのも決まっていないので、そこまでこの委員会で先走ったお話をする必要もないと思うんですが、いずれにしても順番は決まりますでしょうから、本会議で質問する順番と議会だよりで掲載する順番は一致しないと、レイアウトは事務局に預けていただけたらなと思います。ちなみに現在、「施政方針に対する質疑」というのを見開き2ページで掲載しておりますが、この順番は本会議の質問順序とは異なった順番で掲載しています。構成上うまくはめ込むような形で順番を入れていきますので、順不同になっております。

ということで、今お手元にお示ししている資料をもとにこの委員会で確認をして、最終的に決定する際には、会派に属していない議員さんも委員外議員として呼び出して、確認をした上で最終決定を行っていただきたいと考えております。以上です。

**○委員(長嶺敏昭議員)** この中に収めるときに、会派として質問した内容の部分と、それと会派の中での一般質問と

いう部分では、ここから一般質問ですよというようなものにはならんちゅうこと。

**○議会事務局書記（今田百合夫君）** 今事務局で考えておりますのは、お渡しした枠の中で、会派が御自由に使っていたらなど。というのが、施政方針に対する質疑を集中的に行いたいという会派もあるでしょうし、それぞれの議員さんの一般質問という部分を尊重したいという会派もあるかと思えます。それぞれ、どれだけほど一般質問に、どれだけほど施政方針にというふうに固めてしまうと、柔軟性に欠けてしまうということで、与えられた枠の中で会派がうまく調整して使っていただきたいと考えております。

**○委員（長嶺敏昭議員）** 参輝会で施政方針についてやった内容を書いて、例えば私が一般質問として、施政方針とは別個なものを取り上げてやるちゅうことになった場合には、例えば、このあたりから「長嶺敏昭の一般質問」というような感じになるのか、タイトルだけになるのか、その辺のイメージを。

**○議会事務局書記（今田百合夫君）** 初めての試みでございますので、正直イメージが湧きません。ということで、今長嶺委員がおっしゃるように、その使い方も会派にお任せしたらどうかなというふうに思っております。

それで、一つ懸念しておりますのが、写真を使われる会派もあるだろうと思うんです。そのときに質問席で質問している様子とかを載せてしまいますと、その議員さんが目立ってしまうということが考えられます。なので、議員さんの写真は載せるのかどうかということだけは決めておいて、あと写真を使うのはイメージ写真であったり、イラストであったり、それは自由にさせていただいていいかなと考えております。

**○委員（長嶺敏昭議員）** 枠の中で写真を載せたい会派があれば、自分で用意せいと。そういうことじゃろ。

**○議会事務局書記（今田百合夫君）** ただ、フリーソフトというのがありまして、それはこちらに準備がありますので、それは御提供できます。

**○委員（福田健吾議員）** うちの会派であれば丸々1ページになるよね。逆に言うたら、150行あるから初めに来ることはまずないということになるよね、これでいったら。

**○委員長（伴 凱友議員）** これは初めてですしね、議論すると切りがないので、きょう出したのはあくまでも案でね、実際皆さん会派から出ていらっしゃるんですから、会派に持ち帰ってよく検討してもらいたいという要望です。

**○委員（福田健吾議員）** 原案を出したときに、皆が統一できるように多分直していくようになりますよね。「こういうふうに統一したほうがええんじゃないか」とか。書いてみるとわからんちゅうのが正直なところですよ。

**○委員長（伴 凱友議員）** 私は、表題も何もかも会派に任せたらいいと思ったりもしたんですけどね、個人でうちは書かんと言え書かんでもええし。ただ、極端に大きくならないように文字の制限、大きさ——会派名は最大ここまで、個人名はここまでとかというように制限して、それで個人名も横に並べたらいけんから2人は縦に並べるとか、13文字なら。そういうちょっとした制限だけを設けて、あとは自由にしたら、今の長嶺委員の意見も全部解消できるんじゃないかと思うんですよ、会派同士でやればね。という意識がありましたけど、私の意見です。いろんなことを会派でちょっと検討してもらいたいと思います。（発言する者あり）それでは、この件はきょう決めることじゃなくて、会派に持ち帰りとしていただきまして、5月15日号の3月のときには皆さんの意見一致ができるようにしたいと思います。

これは3月定例会期中に結論を出したいと思いますので、よろしいでしょうか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

**○委員長（伴 凱友議員）** それでは、御異議なしと認め、そのように決定しました。

本日の協議事項は以上ですが、ほかに皆さんから何かありますか。

---

**○委員長（伴 凱友議員）** 以上で議会だより編集委員会を散会します。お疲れさまでした。

午前10時10分散会

---